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政协委员大会发言直陈问题、提建议

过过百百亿亿民民企企，，不不能能没没一一家家
“信息不够准确，进入海外市场带有盲目性。一味追求单干，相关企业无法形成合力。”15日下午，济南市政协委员李兴在政协大

会发言时直陈企业产品出口竞争力不强的原因。当天15位政协委员围绕加快实体经济发展等方面说问题，提建议。

“旅游资源缺乏有效整合。
各景区各自为政、单打独斗，削
弱了济南市旅游资源的核心竞
争力；围绕泉水开发，观光旅游
产品单一，泉城旅游亮点不亮、
特色不特。”15日，济南市政协常
委印东就“打造泉城特色国际旅
游名城”作大会发言时说，济南
离国际旅游名城的标准还有不
小的差距，“旅游次生产品开发
单一，限制了国际旅游者多元化
需求的可能。”

印东建议，打造以济南为
核心，泰安、聊城、淄博、德州、
滨州参与的旅游圈，将泉城风

貌、泰山风景区、淄博齐文化、
聊城“江北水城”、莱芜“齐长
城”遗址和“齐鲁第一峡谷群”、
滨州的古军事遗迹等名胜相融
合，统筹开发，抱团营销。“扩大
小清河通航距离，实现济南市
区段全线通航，想方设法与济
西国家湿地公园实现水上对
接。”印东说，还应吸引国际大
型旅游集团来本地开办旅行
社，借助其国际业务网络来为
济南打开国际客源市场。

另据印东介绍，济南即将出
台关于“加快旅游业发展建设旅
游强市”的相关文件。

小清河与济西湿地

力争实现水上对接

见习记者 李师胜 本报记者 喻雯

在大中小企业梯队中，缺乏
对行业或产业链有龙头带动作
用和辐射作用的民营企业，是济
南民营经济发展中的“短板”。济
南市政协常委唐一林说，作为经
济大省的省会，济南没有一家民
企过百亿，而东营市过百亿元的
民企达19家，青岛市过百亿的民
企近30家，差距可见一斑。

至于其中的原因，唐一林
说，市场准入度不够，增加了民
间扩大投资的难度；政府有关
部门效能差，有“肠梗阻”现象，
制约了民企再创业的热情；民
营企业信用体系不健全，政府

在融资方面搭建平台不完备，
企业融资途径不畅，企业进一
步做大缺少助推剂；企业掌门
人自身素质、眼界欠缺，企业管
理落后，人才缺乏，科技创新研
发后劲不足等，都是禁锢企业
做大的内在因素。

他建议，对规模较大、实力
较强的高科技民营企业、战略
新兴产业，要给予政策上、用地
上的优惠扶持。“要重视对济南
市过亿元民营企业家的培训。”
唐一林建议，成立由市政府主
要领导挂帅的济南市亿元企业
家俱乐部。

培训过亿元民营企业家

成立亿元企业家俱乐部

“如果城际之间不能联动，
济南污染就是一个死结。”11
日，济南市政协委员毕秀玲作
大会发言时说，济南周边城市
甚至北京、河北、河南等地发生
雾霾会“城门失火殃及池鱼”，
这也是济南雾霾的重要因素。

研究报告显示，煤炭燃烧污
染排放是整个京津冀地区雾霾

的最大根源。毕秀玲说，伦敦通
过停止燃煤等措施摘掉了“雾
都”的帽子，“济南应抓紧制定工
作计划，将钢铁、石化、化肥等高
污染企业有序外迁，推进8家省
城热源厂煤改气进程。”

针对雾霾治理，她建议，济
南应大力发展公交系统尤其是
地铁和轻轨交通，抑制私家车发

展。试点分时段征收市区私家车
“拥堵费”，减少私家车出行。

此外，她还建议组建大气
污染控制管理委员会，业务执
行上不受地方干涉，有固定的
经费来源和补贴分配权力，对
污染主体有一票否决权和处罚
权，同时对雾霾治理执法主体
履职情况行使监督考核权。

将高污染企业有序外迁

试点征收市区私车“拥堵费”

“作为一个老工业城市，济
南老龄化规模大、进程快。因
此，推行均等化基础社会保障、
注重社会保障公平可持续问题
显得尤为重要。”11日，济南市
政协委员常光志说，要特别重
视被征地农民养老保障问题。

“据测算，济南市失地农民
比例已达全部农村居民总人数
的10%左右，这一问题解决不
好，不仅难以实现社保的城乡统
筹，更将影响城乡发展一体化体
制机制的健全。”常光志说，对新
征土地，要严格执行先落实被征

地农民的社会养老保障资金、后
批准征地的“先保后征”原则；同
时，要解决好失地农民社会保障
的历史遗留问题。

常光志建议，运用法律手
段保障用人单位为农民工按时
足额缴纳社会保险费。

对农村新征土地

应严格落实“先保后征”

历史文化遗产保护

应纳入城镇化建设规划

“近年来，济南市中心城区
一些独具历史文化特色的街区
和优秀建筑被大体量的建筑
物、大规模的建筑群所淹没，所
承载的民族传统、地方特色逐
渐失落。”济南市政协委员、市
考古研究所所长李铭在大会发
言时说，郊区成片古村整体拆
除的情况屡见不鲜，古村镇的
数量正在逐年减少，一些留存

下来的古村镇由于得不到合理
的利用和保护，其保存状况也
是日渐破败。

对此问题，李铭建议，组织
文物保护部门对全市范围内的
老街区、古村、古镇、古建筑等历
史文化资源进行一次全面普查。

“要将历史文化遗产保护纳入经
济社会发展计划，纳入城镇化建
设规划。”李铭说，还可以采取建

立博物馆、纪念馆等方式，对历
史文化街区和历史建筑进行保
护性利用。

此外，他还建议，建立历史
文化遗产保护咨询制度，设立由
多学科专家组成的专家咨询委
员会。凡属历史文化遗产保护和
管理中的重大问题，在决策前都
要经专家咨询委员会论证。
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